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这个礼拜我在学习、准备讲章的时候，想到了一个问题，我们的这个《创

世记》系列进行得很快，我讲了才十次已经到二十二章。我说过好几次，有些部

分我点了一下就过去了。现在让我来说明一下。你们读圣经的时候，不应该用这

种点一下的方式读。当然，有时候读一整段或连续几章对了解总体概念也是有好

处的。我把我的想法告诉你们，免得你们产生误会。

事实上，《创世记》的内容非常非常丰富，第一章到第三章就可发整整讲一

年。这次我采用的方式是阅读一大段经文，然后停下来在其中某一段上仔细地学

习，把这段经文的宝藏挖掘出来。一般来说，我停下来挖掘的地方都是新约作者

特意引用并且解释的经文。今天早上我们读了希伯来书作者关于《创世记》这一

章的解释，所以我一会儿就会来作详细的讨论。其它许多地方我很快地就一带而

过，并不是它们的内容不丰富，假如我回过来重新讲的话，它们都有非常丰富的

内涵。也可以说，这次的《创世记》系列有点象是有选择的专题讲道。凡是我们

停下来的地方，我都会作详细的解释，目标是要从这段经文或故事里找出耶稣基

督其人其事，因为这是主耶稣自己的话，也是我们这个系列的总标题。

今天早上我们要来学习的二十二章是一个非常有名的故事，神在这里安排、

指挥了一个最大的试验，让亚伯拉罕把独生子以撒作为祭献上。亚伯拉罕毫不迟

疑地带上以撒和另外两名年青人按照神的话，踏上了三天的旅途，来到一座山上，

准备拿以撒献祭。就在他下手的一刻，神的使者阻止了他，神预备了一头公羊。

因着亚伯拉罕的顺服，神又一次重申了与亚伯拉罕立约的应许“万国必因着亚伯

拉罕而蒙祝福”。本章结束的时候，提到了亚伯拉罕的兄弟拿鹤的后代。现在让

我们一起祷告：

“父神啊，我们切切祷告，求您使我们理解、懂得、接受、敬畏这些写在

这本圣洁之书上的话。父啊，我祷告求您使我们在您的作为面前谦卑下来，从这

个故事中看到耶稣，知道创世记中的这些故事不单单是让我们看到道德的榜样，

而是指向耶稣基督。父啊，求您打开我们的心窍与思维。我们祷告奉耶稣的名求，



阿门！”

我已经说过，我们讨论的主要是几点：1、这段经文的难点。2、重点。3、

核心中的核心。在前几讲里，基本上没有别的难点。这里我们就遇到了难点。毫

无疑问，在这个特殊的故事里，最大的难点是：神要求用人献祭。这是无法避免

的。很多无神论者抓住这个机会来攻击神，昨天晚上我听了一场基督徒与无神论

者的辩论。一旦一个无神论者决定不信神、不信耶稣，他（她）对神肆无忌惮的

指责可以达到一个令人恐惧的地步。我看到周围坐着的那些无神论听众们的表情

和喝彩声，真是感到相当可怕。但这里神要求一个人去杀了自己儿子，这的确是

一个需要来回答的问题。对此，我们作何反应呢？

我要说，假如我们有任何理由要与当代福音派中那些听到神声音或说话的

人保持一段距离的话，那么这就是。他们常常说听到神对他们说话，“神对我

说……，神告诉我……”。我把这称为现代诺斯底主义。你们大概都知道，那个

犯下了多重杀人罪的查尔斯·曼逊就声称他听到上帝对他说话，要他去杀人。让

我来问你们这个问题：亚伯拉罕与曼逊的不同之处在哪里？

虽然绝大部分的现代诺斯底主义者，听到神直接说话的人不会让他们的幻

想走那么远，但是根据他们的方法，根据他们用来决定什么是神向他们说话的方

式，他们完全可以走那么远。假如这些听到神对他们说话的人象亚伯拉罕听到神

对他说一样的话，那么他们完全有权力说：“神告诉我去杀某人。” [注：最近在

美国就发生过这样的真实事件：某地的一位老人因病每天要靠机器输入营养，有一天她

的孙女把机器停了，后来老人死了。电台采访的时候，那位孙女竟说“是耶稣告诉她这

么做的，因为她奶奶这样生活太遭罪了”。这位孙女是基督徒！] 

假如这是你的方式，那么我们还有什么话可说呢？除非是要想来质问亚伯

拉罕。质问亚伯拉罕意味着什么？意味着你想要质问神自己的话。现在让我来回

答这个问题。答案有几方面，首先，自从圣经完成之后，现在已经没有不通过媒

介、直接来自神的信息。这是什么意思呢？就是说我直接从神那里得到特定的信

息。那么，神仍然向我们启示吗？是的，他是怎么做的呢？是通过声音？不，是

通过先知？不，是通过使徒？不。从技术上说，应该是的，神的确通过先知、使

徒向我们说话，向我们启示。但是他是从圣经上向我们启示。他也通过我们周围

发生的事情向我们启示。我们可以从我们生活中发生的事情上知道是神在指挥这



一切，我们应该有智慧，知道在这些事中神对我的旨意，神要我怎样做，神与圣

经里面的这些男人、女人的交通有一个目的：那就是把神的启示告诉人类。当然

除了亚伯拉罕、以扫等人，世界上还有其它各种各样的事在发生，但是神决定把

这些事记录下来，为的是我们的益处。新约作者告诉我们，这些事记录下来不是

为了亚伯拉罕他们，而是为我们的好处。亚伯拉罕所经历的是为了你、我，而不

为了他。彼得前书 1：12：“他们得了启示（他们就是先知们），知道他们所传讲

的一切事，不是为自己，乃是为你们。那靠着这天上差来的圣灵传福音给你们

的人，现在将这些事报给你们，天使也愿意详细考察这些事” [注：合和本的“愿

意 ”似乎表达得不确切，似应作“天使也一直想要……”。] 

因此，亚伯拉罕所经历的这些事不是为了他，而是为了我们，是为了神向

人类启示他自己用的， 是白纸黑字写下来的，是人可以理解的，是神的话。新

约希伯来书的作者向那些对亚伯拉罕的故事很熟悉的人们说：“神既在古时藉着

众先知多次多方地晓谕列祖；就在这末世藉着他儿子晓谕我们，”（希伯来书 1：

1）。

使徒们写新约的时候，神向人类启示所用的这种方式已经快要结束，当最

后一位使徒死去之后，神给人类的直接的信息结束了。我们有了神的话，这是充

分的、足够的。我们所有需要知道的我们都已经有了，神都告诉了我们，神绝对

的、无误的、权威性的话都包括在圣经里了。但这并没有完全解决我们上面所问

的那个问题，对吗？神要求亚伯拉罕做的，看上去是与神的特征、属性完全相违

背的，是与神自己颁布的律法明显对立的。

第二，我们知道神对死亡掌有完全的控制权。作为神，他不仅有完全公义

的理由定所有人的死罪，他也有能力使人从死里活过来。这也是亚伯拉罕所信靠

的。让我来把今天早上我们读过的希伯来书 11：17~19：“亚伯拉罕因着信，被

试验的时候就把以撒献上，……他以为神还能叫人从死里复活，他也仿佛从死

中得回他的儿子来”。

虽然是这样，但这并不使这件事就变得轻而易举了。这对于亚伯拉罕来说，

仍然是心痛欲裂，若不是神赐给他信心，他是根本不可能迈出一步的。当然，后

来神的使者阻止了他。因为神从来就没有真的让他去杀儿子。

我们在这里看到的，是一个非常特殊的情况，在昨天晚上的那场辩论中，



那位无神论者突然问那位基督徒说：“假如神告诉你，让你来杀我，你会这么做

吗？”对方被他问得有点迷惑不解。原来这位无神论者曾经做过十九年的牧师，

现在不信了。从他自己介绍的听上去，原来所属的教会是继承芬尼传统的、特别

注重布道会型的教会，他以为对方也是那种常常听到神声音的人。因为他原来做

基督徒的时候，听到神的声音。我认为，象他这类的基督徒是依靠肉体的基督徒，

不是属灵的。

这一章经文里另外一个比较小的难点，22：12：“天使说……现在我知道你

是敬畏神的了，因为你没有将你的儿子，就是你独生的儿子，留下不给我。”对

此，我们怎么来理解？难道说全知的神竟然现在才知道亚伯拉罕的心？不是神不

知道，这不过是神府就人而已。有时候，就象父母对小孩子那样，这位无限的神

按我们的有限和软弱来与我们交流。我们在圣经里多处看到神府就人的这种语

言，因此，这不应该成为问题。

现在我们来谈一谈重点：

22：1~2：

这些事以后，神要试验亚伯拉罕，就呼叫他说：“亚伯拉罕！”他说：“我在

这里。”神说：“你带着你的儿子，就是你独生子的儿子，你所爱的以撒，往摩

利亚地去，在我所要指示你的山上，把他献为燔祭。”

难怪好莱坞对这个故事那么着迷，一再一再地把它拍成电影。让一位父亲

把匕首刺进他儿子的胸膛，还有什么事比这更令人心碎了？

没有结婚前，很多人告诉我说，你一旦成家、特别是有了孩子之后，你的

世界就完全不同了，那将是你无论如何也想象不到的。结婚后我倒并没有感到有

什么完全出乎意料之外的事。当然啦，有了孩子之后我的确是经历了睡不好觉以

及其它种种难处，但这并不出乎我的意料。另一方面，我经历了我从来没有想到

过的与孩子们的亲密感情。甚至连一个想到他们万一有什么意外这样的念头都会

让我不寒而栗。我的祷告是，他们中间任何一个都不会走在我前面，若是那样，

那将会是我的恶梦。我希望我能活得久一些，能够看到儿孙满堂，在我临死的时

候都能来到我床前。

对于亚伯拉罕来说，一想到这件事就会令他心如刀绞般的疼痛，因为他不

仅知道儿子要死去，并且是要让他亲手杀了儿子。圣经告诉我们，这是一个试验。



我的问题是：神到底是在试验他什么？是试验信心吗？很可能是，但这个试验到

底是什么呢？我不知道听到过多少次了，很多传道人说，在这里以撒是作为一种

象征，代表了生活中的偶像。神是在试验亚伯拉罕，看看他是爱以撒呢，还是更

爱神。他们又说，我们应该来察验一下，看看哪些是我们生活中的以撒，是我们

应该牺牲掉的。

或许这也可以算作是一个应用，但如果是的话，也只能是排在最末了的一

个，我不认为这是这段经文所要告诉我们的，我不认为神在这里是要我们把我们

里面的以撒们都挖出来，统统给牺牲掉。

神要求亚伯拉罕把他唯一的儿子杀掉，因为我们知道，此时以实马利已经

流亡了。这试验是否就是为了要试验他，看他愿不愿意把独生子牺牲掉？是否是

看他与孩子的感情真的那么亲密？这当然非常重要，但这试验是否就是关于这一

点的？

我想，我们很容易忽略一个问题。请不要忘了，亚伯拉罕是一名基督徒，

耶稣说：“亚伯拉罕欢欢喜喜仰望我的日子，既看见了，就快乐。” 亚伯拉罕的

信心受到了试验。什么是信心？信心除了是在神应许的弥赛亚里还能是什么呢？

在旧约里，信心就是那信神的应许，那信神必将要做的；在新约中，相信神确实

做了、成就了的。

那么，真正被试验的是什么呢？在他往山上去的三天路程上，他知道他将

要去做的，从最高意义上说，是毁掉他自己得救的希望。你想一想吧，弥赛亚将

通过谁出来？将要从以撒而出，亚伯拉罕知道这信息已经有二十五年了：“万族

要因你的后裔蒙福”，亚伯拉罕会不会问神：“你应许说救恩将通过我、通过我的

后代而出，但现在你要我把这救恩的根源给除掉吗？”在这三天的旅途中，他不

仅是一直在为自己的儿子心痛如绞，从一个角度上说，他是在往地狱的路上走！

加尔文这样说：“亚伯拉罕巨大悲痛的原因不是他自己的悲衰，不是因为要

去杀掉他唯一的儿子，不是因为他的家门从此香火断绝。亚伯拉罕巨大悲痛的真

正原因是：当他儿子死去的时候，整个世界的救恩希望看来也将破灭了。”

这真是把我们对这段经文的理解提升到一个完全不同的高度，不是吗？神

好象是要他去毁灭整个人类的希望。我不知道今天那些热衷于教会增长运动的人

们对此作何想，不知他们会怎么说，我指的就是那些运用现代公司经营、推销方



式的实用主义者们，只要教会人数增加，用什么方法都可以的人们。我不知道他

们是否会认为亚伯拉罕在做一件很有智慧的事，因为他是在把教会来源给牺牲掉

了。这实在是太不合理了，按今天这种实用主义的思维方式，他们应该会劝亚伯

拉罕不要如此去行，这可真是个试验啊。

上个礼拜我收到一封邀请函，去参加一个“男人聚会”。说实在的，我并不

那么喜欢那种单一性别的聚会，我更喜欢男人、女人、孩子们一起的聚会。就象

那次他们举办“蒙约者大会”。 就好象这个名称就会很吸引人，假如那是一场足

球赛的话，可能才会是那么回事。

这次的邀请函上写明了聚会的目的，我来读给你们听一听：“这是一个极好

的机会，让您来好好听一听、想一想基督徒的信仰可以怎样影响你的生活。”

我不想对这种以人为中心的活动做太多的批评，这里当然也有一定的道理。

接着下面是一连串的大会讲员：两名大牌足球教练，一位社会学家，两位国会议

员、一名宇航员、二名职业运动员、三名大公司总裁以及其他几位官员。没有一

位神学家，没有一名牧师，没有一位神学院教授。我斗胆猜想一下，他们不愿意

让这样的人来参加。我不知道为什么，或许不想让听众扫兴？可这是基督教的活

动，你至少请一位吧？象司普罗、巴刻或肯尼迪 [注：佛罗里达州著名的牧师、神

学家]，若是这样我或许就去了。假如我是名足球教练，想要去学点战术什么的，

或许还有点理由，可我为什么要去听一名足球教练来告诉我关于基督教信仰？为

什么不去神学院听呢？

我常常听到有人劝我说，假如教会不做这个不做那个，我们教会就无法生

存下去。但是假如这个、那个不是圣经的要求，那我倒是不愿意让我们教会生存

下去。 这样的人是在告诉我，除非你们按照人设计出来的各种有效方式来做，

（说实在的这些方式本身倒并不一定是坏事）， 你们的教会就不行了。但我在圣

经上却怎么也找不到这样的教导？作为一个教会，我们可以决定来做很多事情，

搞很多活动，但这些事、这些活动没有一样是必须的，没有一样是使我们的教会

之所以成为教会的理由。我自己当然也喜欢参加各样的活动。

我们必须认识到，在神的话面前，亚伯拉罕愿意牺牲不仅是他最心爱的，

并且看上去是他唯一的希望。我们教会长老开会的时候也常常提到，于其说我们

教会是改革宗教会，不如说是正在改革中的教会。我们不是完美的教会，我们并



不是什么都知道。我们有信仰告白，我们在尽全力在按圣经做。有时候，有人对

我们说，教会应该在某件事上如何做，比方说，我们应该每个主日都领圣餐，讨

论之后我们决定，我们真的应该这样做。这是符合圣经教导的，当然，我们也知

道这样做会让有些人离开我们的教会。我能理解这样的人，他（她）们来向我道

别，虽然我不同意他们神学观点，但我能理他们，因为本来是一个月一次领圣餐，

现在是我们决定改的，但这并不能影响我们的决定，我们不会因为某××要离开

就不执行决定了，我们不能因为某××生气，就不顺服神。亚伯拉罕就是一个极

端的例子。他情愿牺牲那看上去不仅是他自己的唯一希望、也是整个世界的唯一

希望，也不愿意违背神的话。 

22：3-9： 

亚伯拉罕清早起来，备上驴，事带着两个仆人和他儿子以撒，也劈好了燔

祭的柴，就起身往神所指示他的地方去了，到了三日，亚伯拉罕举目远远地看

见那地方。亚伯拉罕对他的仆人说：“你们和驴在此等候，我与童子往那里去拜

一拜，就回到你们这里来。”亚伯拉罕把燔祭的柴放在他儿子以撒身上，自己手

里拿着火与刀，于是二人同行。以撒对他父亲亚伯拉罕说：“父亲哪！”亚伯拉

罕说：“我儿，我在这里。”以撒说：“请看，火与柴都有了，但燔祭的羊羔在哪

里呢？”亚伯拉罕说：“我儿，神必自己预备作燔祭的羊羔。”于是二人同行。

他们到了神所接线指示的地方，亚伯拉罕在那里筑坛，把柴摆好，捆绑他的儿

子以撒，放在坛的柴上。 

我们马上就会来查考一下这个故事所象征、所代表的。你们在读的时候，

大概也已经看到了这里与耶稣的相似性。但是，让我先来指出几点。 

首先，亚伯拉罕清早起来。他没有迟疑、没有拖延。我们应该向亚伯拉罕

学习，就是生活中最大的决定，也不应该迟疑不决，拖延不能解决问题。并且往

往是越拖延，我们心里就越容易找出理由不去做。在对待试探、对待自己的罪上

也一样，要果断、不可拖延。 

第二，当我们看到以撒问他父亲那句话的时候，直是叫每一个做父母的心

碎，他一点儿也不知道那将要临到他的。三天来，亚伯拉罕一路上想的都是杀他

儿子的事。因此，听到以撒的这句天真无瑕的话，亚伯拉罕一定心痛欲裂。 

第三，亚伯拉罕回答说：“神必自己预备作燔祭的羊羔。”我不知道亚伯拉



罕在这里是否在说谎。尽管这件事是如此令他迷惑、如此令他心碎，亚伯拉罕仍

然相信，任何祭、哪怕是拿人献祭也不能满足神的要求。你是否想过这个问题：

为什么耶稣必须是人？因为是人犯了罪，他成为人才能代表人。为什么耶稣又必

须是神？因为人，既使是一个完美的人，也只能为他自己死。他是无法付上人类

犯罪对神无限的侵犯的。既使是一个完全无辜的人也没有能力来代替别人的罪。

唯有无限的神才能代替其他人来担当他们的罪、他们的羞耻。因此，既使是把人

献上作祭也不够。亚伯拉罕的心里知道，就是献上以撒也不够，神必自己预备燔

祭的羊羔。我毫不怀疑从最高意义上说，亚伯拉罕相信神会提供弥赛亚。顺便说

一下，这是整部旧约中唯一一次提到人作为祭献上的必要性。其它地方都是动物

献祭。最后，亚伯拉罕捆绑他的儿子，我们没有听到以撒说过一个不字。以撒已

经不小了，很可能已经成年，亚伯拉罕已经很老迈了。因此以撒特别给我们作了

一个顺服的榜样。 

22：10-14： 

亚伯拉罕就伸手拿刀，要杀他的儿子。耶和华的使者从天上呼叫他说：“亚

伯拉罕！亚伯拉罕！”他说：“我在这里。”天使说：“你不可在这童子身上下手，

一点不可害他。现在我知道你是敬畏神的了，因为你没有将你的儿子，就是你

独生的儿子，留下不给我。”亚伯拉罕举止观看，不料，有一只公羊，两角扣在

稠密的小树中，亚伯拉罕就取了那只公羊来，献为燔祭，代替他的儿子。亚伯

拉罕给那地方起名叫耶和华以勒（意思就是“耶和华必预备”），直到今日人还

说：“在耶和华的山上必有预备。” 

亚伯拉罕的手举了起来，我想一点都不必夸张，你们大家都会同意，这把

匕首就象征着神的公义；也一点都不需要想象力就可以知道，捆绑以撒的代表的

就是罪。你好好想一想吧。以撒被自己的罪捆绑，神公义的匕首顷刻之间就要刺

入他的胸膛。让我告诉你们，来认真地思考一下那把匕首离我们的胸膛有多近，

对我们、对人类的每一个人是极有益处的。它离我们近在咫尺，只有一场车祸那

么近，只有一次心脏病那么近。昨天晚上那场辩论会上，那个无神论者不知道他

自己离神那把公义的匕首有多近。这把匕首将把他送进不是第一次身体死亡，而

是永恒的死亡。我想，这是一幅我们真正应该珍惜的画面，天使说：“你不可在

这童子身上下手。”这难道意味着神不会审判罪人吗？不！下面发生的是什么？



神立即就提供了献祭的羊。我们决不可以把这解释成为神的恩典就意味着不再需

要为罪付上代价了。当神说：“不要伤害这童子”的时候，他不是说我就不再惩

罚罪了，神立即就提供了献祭的羊。我们常常听到人说“耶和华以勒”，即：耶

和华必有供应。说实在的，太多的时候我听到的或者是人们想要，或者是得到了

某样东西，可以是吃的、穿的、住的等等、等等。但是我们必须记住，“神是供

应的神” 最主要的意思是：神是提供那真正的祭的神。我希望我们不要把神给

描述得只是满足我们物质上需要的神。耶和华以勒是供应献祭本身的神，让我们

把自己的思想、眼光提高一点。当然我们每天的生活的确需要物质上的供应，但

我们决不可将这样的伟大崇高、令人敬畏的声明给随随便便地滥用。以色列人看

到这个地方的时候，不会联想到我家里的那张床、或者我的那件袍子，不会联想

到他们的战车、弓箭，他们联想到的是神供应的祭。 

接着是神重申他与亚伯拉罕立的约： 

22：15-19： 

耶和华的使者第二次从天上呼叫亚伯拉罕说：“耶和华说：‘你既行了这事，

不留下你的儿子，就是你独生的儿子，我便指着自己起誓说：论福，我必赐大

福给你；论子孙，我必叫你的子孙多起来，如同天上的星，海边的沙。你子孙

必得着仇敌的城门，并且地上万国都必因你的后裔得福，因为你听从了我的

话。’”于是亚伯拉罕回到他仆人那里，他们一同起身往别是巴去，亚伯拉罕就

住在别是巴。 

关于这约，我们已经讨论过多次了，这里就不多说了。但我想谈一件事，

这约是神单方面履行的，神说：我必……，我必……，是神做的。这里看上去就

好象神因为亚伯拉罕的好行为而奖励他，对吗？“因为你所行的，我必……”，

这看上去是不是有点矛盾？不，一点儿都不矛盾，假如你懂得一点逻辑学的话，

你就不会这么认为。前个礼拜我们刚学了亚米勒的故事，神说：“我知道你作这

事是心中正直，我也阻拦了你，免得你得罪我，所以我不让你沾着她。”  

假如神的确是象他自己所说的这样一位神，那么我要说，是神的灵在亚伯

拉罕心里，使得他顺服神的话。我知道这个概念不容易理解，但这绝无矛盾之处。

我的朋友们，无论用哪种不同的方式来思考这个问题都将是异端。 

下面的这一半话是说亚伯拉罕必蒙福、地上的万国也必因亚伯拉罕的后裔



而得福。我告诉你们，这是圣经对后千禧年观点的证明。什么是后千禧年观点？

后千禧年对历史的观点是：因着福音的原故、因着圣灵的工作，世界的每一个方

面都将会受到正面的影响，不仅仅是属灵的事上。神通过在灵里重生那么多的人，

将在看得见的各个领域、各个方面显明出来、见证出来，复盖全地，就如水复盖

大海一样。你不必持后千禧年观点才能成为我们教会的成员，这不包括在我们的

信仰告白里，但这与我们的信仰告白是符合的。这只是我个人的观点，但我认为

这一观点是符合圣经，符合历史现实的。 

22：20-24： 

这事以后，有人告诉亚伯拉罕说：“密迦给你兄弟拿鹤生了几个儿子：长子

是乌斯，他的兄弟是布斯和亚兰的父亲基母利，并基薛、哈琐、必达、益拉、

彼土利（彼土利生利百加）。” 这八个人都是密迦给亚伯拉罕的兄弟拿鹤生的。

拿鹤的妾名叫流玛，生了提八、迦含、他辖和玛迦。 

在这段家谱里，最重要的人物是我们马上就会看到的利百加，在整个这一

章的故事里，我们可以明显看到其中与耶稣基督的相似性。一位深爱而又牺牲自

己儿子的父，来到一座圣山，很可能就是后来所罗门建圣殿的那座山，也是离耶

稣被钉十字架不远的地方。他和儿子由二个人陪伴，正如耶稣在十字架上时两边

有二个强盗。我这样说是不是有点牵强？我不认为是牵强，我们看到，这里的二

个人留在了山下。我们看到的是二个证人，更重要的是，你们是否想过这个问题：

为什么耶稣的门徒们都四散逃去？我认为这非常重要，这里所发生在亚伯拉罕和

以撒之间，这里一点也不会令人产生误解，以为那二人在边上鼓励以撒要勇敢些，

或者以为他们在帮助亚伯拉罕。在十字架上所发生的也只是在父与子之间。圣经

上一点儿也没有留余地，让我们被试探会以为那是教会与耶稣合作的事件，哪怕

是教会中最忠信的人，甚至连勇敢的彼得都三次否认耶稣，逃得远远的。圣经没

有留任何余地，让我们被试探会以为我们得救是耶稣与任何其他人的合作结果。 

亚伯拉罕父子走的路途是三天，耶稣被钉十字架受死到复活是三天；亚伯

拉罕让以撒背着柴，耶稣背着自己的十字架；使徒行传第 2章清楚地告诉我们，

神预定、指挥了围绕十字架的一切事件；这里亚伯拉罕为他的儿子安排了一切。

但是，所有的相似性在这里结束了，正如所有的预表、影子都远远地无法与那真

实相比一样：当亚伯拉罕的手举起来时，神阻止了他。我们难道不都因此而松了



一口气吗？这个故事我不知读过多少遍了，每次读到这里总是感到一阵欣慰，亚

伯拉罕不必把匕首刺进他儿子的胸膛去。但是，当父把自己的儿子献祭的时候，

那些把耶稣钉死在十字架的大钉子没有收回，它们沾满了所有得救之人的罪。父

差了子来，作为我们的赎罪祭。换句话说，当亚伯拉罕父子所预表的事件真正发

生的时候，那把匕首深深地刺了进去，那是比单单死亡不知要大多少倍的痛苦。

那是许多死的痛苦、那是罪受惩罚的痛苦、那是公义的神将他的全部忿怒倾倒在

自己儿子身上的痛苦。这是我们无法体会得到的，父与子之间的关系这一层大概

是我所能理解的最深的程度。我连想都不敢想，我会通过这样的试验。但这远远

达不到那真正痛苦的深度。耶稣承担了世人的罪，父与子之间的合一与相爱竟遭

断裂，虽然只是暂时的，但我们是根本无法想象，更不用说理解、体会了。 

我想到我们这个系列的主题，即耶稣说的：“你们查考这经，以为内中有永

生，为我作见证的就是这经。”耶稣是完全的人，又是完全的神，他对亚伯拉罕

父子的这个故事熟得不能再熟了。作为真正的以撒，想到这事就令他血如大汗滴

般滴下。这决不是件容易之事。请你们千万、千万别弄错了，那不仅仅是被钉子

钉死在十字架上。 

我的朋友们，曾经有很多人被钉死在十字架上，加尔文说：“假如造成耶稣

如此这般汗滴的，仅仅是因为那将要忍受的被钉十字架的话，那么简直就是娘娘

腔了”。因为敢于面对十字架的大有人在。 真正的原因比这大得多，那是与父的

分离，那是你、我的头脑无法企及的痛苦。神公义的匕首刺入了他独生子的胸膛，

正是因为那发生在耶稣身上的未被阻止，才使那本应发生在我们身上的被阻止

了。 

完


